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Amédée Saint-Germain : accord social ou décisions unilatérales ?

Lors du Comité Technique National du 10 avril, l’UNSA avait donné un avis favorable sur le projet d’acquisition 
immobilière à Bordeaux mais exigé qu’il s’accompagne d’échanges avec les organisations syndicales, en vue 
de négocier un accord social. La Direction des Ressources Humaines de l’EP a donc soumis aux représentants 
du personnel un projet d’accord qui s’articulerait autour de 7 points :

 x Associer étroitement et en continue l’ensemble 
des entités et des personnels concernés par le 
déménagement.  
Les démarches participatives seront poursuivies 
à chaque étape du projet, notamment sur 
l’aménagement des espaces et sur les modes de 
travail.

 x Offrir aux équipes des conditions de travail 
adaptées à l’évolution des activités et une 
meilleure qualité de vie au travail.  
Le site devra obéir aux meilleures normes 
environnementales, répondre à des critères 
exigeants en termes d’exploitation et de confort au 
travail.

 x Offrir des services de qualité en matière de 
restauration et d’action sociale.  
Le restaurant d’entreprise, à proximité immédiate 
du nouveau site et avec la même capacité que 

Bordeaux-Lac, sera exploité par l’AGR. Concernant 
l’action sociale, les offres de prestations seront 
adaptées aux besoins des personnels.

 x Favoriser les déplacements vers le nouveau site.  
De nombreuses mesures seront prises afin 
d’accompagner aux mieux les agents. La CDC 
engagera des actions afin de développer les 
transports collectifs et les parcs relais et prendra en 
charge une partie des frais de transport en commun.

 x Développer des modalités de travail à distance. 
L’accès au télétravail, à domicile ou en tiers-lieux 
sera facilité pour les agents présentant les temps de 
transport les plus longs en faisant évoluer la liste des 
emplois éligibles et en proposant plusieurs tiers-
lieux.

 x Accompagner les agents qui souhaitent louer ou 
acheter près du nouveau site.  
La MSG devra mobiliser son offre de prêts qui a été 
récemment refondue afin de permettre l’accès à la 
propriété et un accompagnement à l’accès aux offres 
locatives sera mis en place.

 x Accompagner de façon personnalisée les agents 
qui le sollicite.  
Les services RH de proximité, les assistantes sociales 
et la MSG seront mobilisés afin d’apporter assistance 
aux agents qui en émettront le souhait.
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 Projet de déménagement,  
restitution de l’enquête sur les transports

Le cabinet INDIGGO a conduit une enquête auprès des personnels sur des questions liées au déménagement vers Amédée-
Saint-Germain, 83% des personnels ont répondu à cette enquête qui a permis de recenser les demandes des collaborateurs, 
leurs souhaits en matière d’accompagnement... informations qui serviront de base aux négociations de l’accord social.

Transport/Déplacement
• Augmentation forte du temps de trajet.
• Recours plus fréquent aux transports en commun au détriment de l’automobile.
• Alternance des modes de transport entre eux.
• Manque d’expérience et méconnaissance des lignes de transport : 45 % des personnes ne sont pas encore sûres de 

leur choix.

Organisation du travail
• 245 nouvelles personnes souhaitent expérimenter le télétravail ;  

Assouplissement du processus pour accéder au télétravail.
• Aide à la recherche de tiers-lieux.
• Elargissement de plages horaires, semaine de 4 jours.

Déménagement 
• 237 agents envisagent de changer de lieu de résidence.
• Souhait d’un accompagnement à l’achat/vente de bien immobilier et prêt à taux 0.

Des demandes fortes ont été émises sur la nécessité d’informer les agents sur les transports en commun, de 
mener des actions auprès des pouvoirs publics pour les améliorer et d’obtenir une meilleure prise en charge 
des frais de transport.

La négociation du volet social est donc engagée avec les organisations syndicales 
en vue d’aboutir à un projet d’accord signé au niveau national. Nous vous tiendrons 
régulièrement informés de l’état d’avancement des discussions.

Pour l’UNSA, un accord pourquoi pas, mais pas au rabais !

Votre Carrière
Examens professionnels
http://cdcmedia.serv.cdc.fr/vous/
votre-carriere/concours-et-examens/
examens-professionnels.html

1) Examen professionnel d’AAP2 au 
titre de 2019 (13 postes) : inscriptions 
électroniques du 27/8 au 28/9/2018.

Conditions requises pour s’inscrire aux 
épreuves : 

- Être dans le grade de début 
« Adjoint Administratif » dit recruté 
sans concours depuis 3 ans, 

Et 
- Être au 4ème échelon

Ces deux conditions cumulatives 
doivent être remplies entre le 
01/01/2019 et le 31/12/2019

2) Examen Professionnel d’accès au 
grade de SA classe Exceptionnelle 
(SACE) au titre de 2019 (13 postes) : 
inscriptions électroniques du 2/7/18 au 
3/8/2018.

L’épreuve écrite se déroulera le 11/9, les 
résultats d’admissibilité seront connus 
le 15/10.  Les oraux sont prévus du 19 
au 23/11, et la liste des lauréats sera 
connue vers le 23/11.

3) Examen Professionnel pour 
l’accès à la catégorie A (Attaché 
d’administration) au titre de 2019 
(12 postes) : inscriptions du 29/6 au 
30/7/2018.

L’épreuve écrite se déroulera le 6/9, les 
résultats d’admissibilité seront connus 
le 12/10. 

Les oraux sont prévus du 12 au 16/11, 
et la liste des lauréats sera connue vers 
le 16/11.

4) Examen Professionnel pour l’accès 
au grade d’Attaché principal au titre 
de 2019 (16 postes) : inscriptions du 2/7 
au 10/8/2018.

Les oraux sont prévus du 1er au 19/10, 
et la liste des lauréats sera connue vers 
le 19/10.

Formations examens
Si vous souhaitez être éclairés sur 
les dispositifs ainsi que le panel de 
formations qui vous sont proposées, 
nous sommes à votre disposition pour 
échanger sur le sujet.
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Christian, tu as pris un engagement syndical à 
l’UNSA depuis plusieurs années, particulièrement 
au CHSCT, pourquoi ?

Je suis adhérent à l’UNSA depuis de nombreuses 
années même si au départ, comme beaucoup 
de monde, je ne connaissais pas réellement le 
syndicalisme. J’ai commencé à participer à des réunions 
et à connaitre les personnes qui nous représentent 
dans les instances et j’ai découvert des gens investis 
et des personnalités attachantes, malheureusement 
certaines nous ont quittés. Ils m’ont convaincu que 
chacun d’entre nous pouvait un jour avoir un rôle à 
jouer et porter la parole des agents dans les instances.  

Ma carrière m’a donné quelques compétences en 
matière de risques professionnels et lorsque l’UNSA 
m’a demandé de devenir membre du CHSCT, j’ai tout 
naturellement donné mon accord pour aider au plan 
local, puis par la suite au niveau national. 

Peux-tu nous rappeler ce qu’est le CHSCT ? 

L’employeur a une obligation légale de protéger 
tous ses collaborateurs contre les risques auxquels 
ils pourraient être exposés dans l’exercice de leurs 
fonctions. 

Le Comité d’hygiène, de sécurité et des conditions de 
travail (CHSCT) dispose d’une compétence générale 
en matière de santé, de sécurité et d’amélioration 
des conditions de travail. Cette compétence couvre 
la totalité des activités et tous les travailleurs de la 
collectivité ou de l’établissement indépendamment de 
leur statut. Le Comité est réuni au moins une fois par 
trimestre et à la suite de tout accident mettant en cause 
l’hygiène la santé ou la sécurité ou ayant pu entraîner 
des conséquences graves.

 

Peux-tu nous expliquer le rôle de secrétaire du 
CHSCT local et nous donner ta vision de cette 
fonction ? 

La Caisse des Dépôts évolue comme la société 
en générale, et le rôle du CHSCT local consiste à 
accompagner ces changements, qu’ils soient humains 
ou matériels. Le déménagement, les nouvelles 
organisations de travail, les risques psychosociaux, le 
CHSCT est l’instance privilégiée pour évoquer toutes les 
difficultés ressenties ou vécues, et valider ou proposer 
des solutions à la direction.

Le secrétaire est le dynamiseur de cette instance, il 
est l’interface entre les agents, les représentants du 
personnel et la direction. Il doit alerter, mais pour cela il 
doit préalablement être informé. 

Comment le secrétaire du CHSCT peut-il être 
informé ?

Le registre santé sécurité est l’outil idéal pour déclarer 
un problème particulier, il est accessible en ligne sur CD 
Média. Toutefois, tous les représentants du personnels 
désignés au CHSCT peuvent être alertés et ainsi en 
informer le secrétaire qui aura pour rôle d’inscrire le 
sujet dans les instances. 

Tu es quelqu’un qui aime le terrain, être à l’écoute 
des personnes, quelles sont les attentes de tes 
collègues et quels sont les thèmes qui te sont chers ?

Je pense que le terme prévention est souvent galvaudé 
et qu’on ne s’intéresse pas suffisamment au travail réel 
accompli chaque jour par les agents. A la CDC, on a 
trop souvent tendance à mettre en place des actions 
sans vraiment connaitre les risques. Par exemple on 
parle beaucoup de risques psychosociaux sans les 
avoir identifiés préalablement. Dans ce cas comment 
être réellement efficace ? Je suis souvent sur le terrain 
pour être à l’écoute, essayer de comprendre et ainsi 
améliorer les conditions de travail de mes collègues. 

Christian GIBOUIN

"ma priorité être à l’écoute  
                                   des personnels"

Membre UNSA du CHSCT national et DR
Secrétaire du CHSCT local
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Séverine, peux-tu nous parler 
de ton parcours professionnel. 

J’ai débuté ma carrière au 
Ministère de l’Intérieur, sur des 
postes à dominante ressources 
humaines -  recrutement, mobilité 
et débouchés des postes de hauts 
fonctionnaires- puis achat public 
dans le domaine des affaires 
immobilières.  

J’ai intégré la Caisse des Dépôts 
en 2004 sur un poste d’assistante 
de direction à la DCB et j’ai 
rejoint, 3 ans plus tard le service 
«organismes sociaux» de cette 
même direction où j’ai occupé 
pendant 6 ans le poste de 
responsable de segment de 
clientèles «organismes sociaux». 

J’ai pris mes fonctions à la DRS 
Bordeaux au sein de la direction de la relation client en 
octobre 2014. 

Maman d’une petite fille de 15 mois, je reprends 
aujourd’hui mon activité professionnelle après un 
congé parental.

Lors de ton arrivée sur l’Établissement de Bordeaux, 
tu as décidé de te syndiquer à l’UNSA, pour quelles 
raisons ?

Confrontée à une problématique pour laquelle j’avais 
besoin d’écoute et de conseils, je me suis dirigée vers 
l’UNSA, tout naturellement, car j’étais en phase avec 
leur vision de la pratique syndicale et j’avais pu, en 
d’autres circonstances, rencontrer et échanger avec des 
permanents. J’ai été reçue et ai eu l’écoute attendue 
sans même être adhérente et sans que l’on me 
demande quelque contrepartie. 

Tu as accepté de prendre un mandat de permanent 
syndical, pourquoi as-tu fait ce choix ? Et quelles sont 
les revendications que tu souhaites voir aboutir ? 

Parce que j’’ai besoin d’être et de me sentir utile 
et que ce mandat de permanent syndical répond 
pleinement par ses missions à ma nature, à mes retours 

d’expérience sur le plan de la 
relation aux autres et à mes 
aspirations. 

Avoir l’occasion de rendre ce 
que l’on m’a donné, le tout dans 
un autre contexte et vivre une 
nouvelle aventure.

Au-delà de revendications, la CDC 
entame une nouvelle période 
de son histoire dans laquelle le 
dialogue social doit être un pivot 
pour consolider des avancées 
(télétravail, égalité homme-
femme, insertion…), approfondir 
certains accords (je pense 
notamment au don de jours… ), 
développer de nouvelles activités 
comme la dépendance pour ne 
citer que le champ possible pour 
la DRS et surtout associer tous 

les collaborateurs égalitairement aux réussites de cette 
maison et reconnaître leur contribution (PVO).   

Quelles sont tes impressions et attentes sur ton 
parcours professionnel ? 

Entrée dans la fonction publique en 1997 en qualité 
d’agent administratif, je n’imaginais pas un seul instant 
qu’elle me permettrait de vivre autant de riches et 
belles expériences professionnelles et d’évoluer par 
le biais des concours et examens professionnels, de la 
catégorie C à la catégorie A en une quinzaine d’année ! 

J’ai eu la chance d’occuper des postes pas toujours très 
faciles mais vivants et passionnants et de collaborer 
avec des personnes exigeantes mais qui m’ont fait 
confiance, m’ont donné confiance et permis d’avancer.

Mes attentes ? De manière générale, le travail en 
équipe et la relation/le service client, interne ou 
externe, ont toujours été au cœur de mon activité ; 
les qualités d’écoute, de compréhension, de 
traduction des besoins et de négociations 
étaient primordiales. Retrouver un poste 
vivant dans lequel je pourrais mettre 
à profit ces expériences, avec une 
matière riche, variée, et être utile au 
collectif : voilà mes attentes ! 

INTERVIEW

Permanente UNSA Bordeaux
Trésorière nationale adjointe

Séverine POtier

"je me suis dirigée vers l’UNSA,  
tout naturellement"


